

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 26 DE SETIEMBRE DE 1853.

## Artículo de oficio.

### MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

#### Circular.

Habiendo acudido á S. M. la sociedad económica Matritense, llamando su real atención acerca de los funestos resultados que pueden producir á los intereses públicos y particulares, la facilidad y frecuencia con que se establecen sociedades de seguros mútuos, sin la conveniente autorización é inspección del gobierno, y haciendo presente que la ignorancia y la mala fe pueden ocasionar abusos que desvirtúen el fecundo y benéfico principio de esta clase de asociaciones, esencialmente necesarias para el desarrollo de los pueblos, la Reina (Q. D. G.), deseosa de evitar los peligros del desorden, sin destruir la infatigable acción individual, se ha dignado mandar:

1º Que en lo sucesivo no autorice V. S. la formación de ninguna sociedad de esta clase, no obstante lo dispuesto en la real orden de 28 de febrero de 1839, quedando en suspenso las disposiciones en ella contenidas.

2º Que todas las solicitudes que se presenten con el referido objeto, se instruyan observando puntualmente lo preceptuado en la ley de 28 de enero y reglamento de 17 de febrero de 1848 en la parte en que sus disposiciones puedan tener aplicación á las compañías de seguros mútuos, pues si bien aquellas solo tratan de las mercantiles, no habiendo legislación especial para éstas, es por ahora indispensable recurrir á la que mas analogía tiene con ellas.

Y 3º Que V. S. remita á este ministerio á

la mayor brevedad posible nota espresiva y circunstanciada de todas las sociedades de este género que se hallen establecidas en la provincia de su mando, manifestando su objeto, la autorización en cuya virtud existen, su régimen interior, y actual estado, acompañando además sus estatutos, una breve explicación de los resultados que hayan producido, y cuanto conduzca á formar una idea segura de la conveniencia de continuar el actual sistema ó alterarlo en beneficio del público; todo á fin de preparar con estos datos un proyecto de ley para la definitiva organización de las espresadas asociaciones.

De real orden lo digo á V. S. para los efectos correspondientes. Dios guarde á V. S. muchos años. San Ildefonso 25 de agosto de 1853. —Egaña.— Señor gobernador de la provincia de...

## Espíritu de la prensa.

(De *El Ancora* de Barcelona.)

### CAMINOS DE HIERRO.

Las ciencias, las artes y las armas ennoblecieron algunos siglos; los adelantos materiales han proporcionado distinta gloria al siglo XIX. Nuestra época descuella sobre todas en el progreso y desarrollo de las mejoras materiales; y si no desconociésemos absolutamente el porvenir, si nos fuese dado levantar el velo que lo encubre, tal vez diríamos que está destinada á descollar bajo ese punto de vista entre las generaciones que estarán compaginadas en la historia.

No entraremos ahora en minuciosidades; no vamos á ocupar la atención de nuestros lectores reseñando industrias y clasificando inventos, no

La generalización de los caminos de hierro y su alta importancia social hacen que figuren estos en primera línea entre los adelantos modernos. Las locomotoras son conocidas ya en diferentes comarcas, y soplan y exhalan nubes de humo bajo atmósferas distintas. España, ávida de agitación industrial y de mejoras, celosa, como nunca, del glorioso papel que en la civilización de otros tiempos desempeñara, no quiere permanecer rezagada, y aspira á realizar en grande escala en sus provincias esos nuevos medios de comunicación. Hé aquí porque prescindiendo por hoy de otros adelantos de nuestro siglo, consagraremos este artículo á los caminos de hierro estudiándolos bajo su punto de vista social.

Decir que los ferro-carriles solo irrojan perjuicios, fuera un solemne despropósito; afirmar que no ofrecen ninguna desventaja, sería un imperdonable desacierto. Compárese la moderna cultura con la civilización de nuestros padres que degenera y cae en desuso cada día, y los pueblos y los individuos nos dirán entonces los inconvenientes de los caminos de hierro. Cotéjese la rapidez actual de las comunicaciones con los entorpecimientos contra los cuales tenía que luchar en otro tiempo el comercio de los pueblos, y estudiando la influencia de la rapidez de las comunicaciones mercantiles en la facilidad de la comunicación de las doctrinas, podrán apreciarse debidamente las ventajas de las locomotoras.

Con efecto: la desaparición de las costumbres, de esa fisonomía de los pueblos que tanto los embellece por la variedad y originalidad que presentan, es una verdad que se palpa, es un hecho que se realiza ostensiblemente, es una imprescindible consecuencia de comunicarse las sociedades con rapidez y facilidad.

## FOLLETIN.

### LA FRANCIA Y LA RUSIA

EN CONSTANTINOPLA.

#### LA CUESTION DE LOS SANTOS LUGARES.

CONTINUACION.

II.

Desde que sucumbieran las colonias cristianas de Siria al golpe vencedor de los ejércitos salidos de Egipto, después de doscientos años de guerra en los países de Ultramar, la piedad europea solo se acercaba temblando á los santuarios mas venerandos del universo. Los únicos asilos que quedaron abiertos á los peregrinos en Jerusalem bajo la dominación musulmana, fueron los hospicios de San Juan y de San Lázaro. Cuando los hospitalarios se alejaron de la ciudad de los profetas y de Jesucristo, no hallaron ya en ella los que la visitaban á nadie que los albergara, y solo veían sus ojos rostros

enemigos en aquellos Santos Lugares, á donde el ardor de la fe los arrastraba. Inspirado el rey de Nápoles, Roberto de Anjou, por los deberes que su título de rey de Jerusalem le imponía, trató de llenar el vacío que dejaba en la ciudad santa la partida de los hospitalarios de San Juan y de San Lázaro. Fijó sus miradas en los frailes menores, que dieron principio en 1515, al lado del Divino Sepulcro, á su intrépida misión de caridad y vigilancia. San Francisco de Asis, el fundador de su orden, habia visitado hacia casi un siglo la Siria como misionero, se habia dirigido hácia Damietta, que un formidable ejército cristiano amenazaba, y habia llenado de asombro al sultan Malek-Kamel con la audacia de su fe. El Oriente habia visto continuamente misioneros de la orden de los frailes menores desde el viaje de San Francisco de Asis; el Papa Gregorio IX les habia confiado á ellos y á los religiosos de Santo Domingo el cuidado de predicar la guerra santa en Europa y la paz entre los cristianos; pero en el año 1515 se establecieron en Jerusalem los frailes menores ó franciscanos con el encargo de recibir á los peregrinos cristianos y custodiar el Santo Sepulcro.

Numerosas bulas de los Soberanos Pontífices han confirmado esta misión que confirman también las capi-

tulaciones de que vamos á hablar. Han transcurrido mas de cinco siglos desde que los discípulos de S. Francisco de Asis tomaron posesion de los santuarios de Palestina, y permanecen aun en tan honroso puesto á pesar de las persecuciones de toda clase inseparables de una existencia pasada en medio de la barbarie musulmana! Solo pudo durar ochenta y ocho años el reino frances de Jerusalem fundado con prodigios de valor, y unos cuantos hombres que andan con piés descalzos, con vestidos de lana y un cordon blanco, sin mas armas que la oracion ni otro escudo que la energía perseverante de su fe, se suceden al través de los siglos en torno del Calvario y del pesebre de Belen, formando una especie de dinastía religiosa, sumisa siempre á una misma regla y sosteniéndose con la pobreza y la oracion. ¿De cuánto interes y atractivo no sería una historia, que remontándose á la primera época del establecimiento de los franciscanos en Palestina, nos presentara el cuadro de sus sufrimientos, de sus luchas y de su valerosa paciencia! El relato se trasformaria de una vez en martirologio, y después de haber visto que los primeros custodios del Santo Sepulcro fueron franciscanos franceses, veríamos también que fué un hijo de Francia el primer mártir franciscano, que se llamaba fray Limin y habia nacido en Turena.

Robustecido antiguamente el principio de autoridad, su influencia alcanzaba á todas partes, y por medio del padre preponderaba en el seno de las familias. Conservábanse en estas sin flojedad sus vínculos naturales; los hijos no pensaban en alejarse de sus padres, y los padres cifraban las esperanzas de su vejez en la sociedad de sus hijos. No es extraño, contados eran en cada nación los que habían viajado por países extranjeros; contados eran en cada pueblo los que habían visitado la capital de la monarquía; contados eran en fin en las aldeas y en los villorios los que habían visto la principal ciudad de su provincia. Así sucedía, y no podía ménos de suceder, que no se desarrollaba en los individuos la inclinación á viajar, porque no había quien les deslumbrase rifiriéndoles bellezas y maravillas; y faltos de comunicaciones rápidas y fáciles con los demás pueblos no podían cotejar comarcas con comarcas ni apreciar las ventajas ó desventajas de su país natal sobre otros países. Así era que los hijos se aclimatában en el pueblo en que se habían perpetuado sus padres, y de padres á hijos se trasmitían sin adulterarse las costumbres y demás señales características del país. El horizonte de su provincia ó de su comarca, era entónces para muchos un límite al que no alcanzaban jamás, porque se creían nacidos para un determinado clima y no exhalaban el postrer suspiro sin haber mandado que se les abriese su tumba á poca distancia del sitio donde se había mecido su cuna.

Ahora bien; se han facilitado mil medios de comunicación; todos los días se explotan nuevos caminos de hierro, y los individuos cambian incesantemente de pueblos, de provincias y de naciones. Al contacto de unas costumbres con otras, estas y aquellas se modifican y degeneran; los dialectos van desaparegiéndose de su rusticidad nativa y se desnaturalizan; el amor á su país natal y demás sentimientos patrióticos se amortiguan en el corazón del hombre que no vive de exclusivas como ántes; y en una palabra, los pueblos y las aldeas cambian de fisonomía. Hé ahí las desventajas á que se prestan directa ó indirectamente los caminos de hierro por la rapidez y facilidad de las comunicaciones.

Y échese en cuenta qui si hay razones para no localizar tales sentimientos de apego en una casa ó en un pueblo, ha de haberlas también para no localizarlos en una provincia, ni en un reino. ¿Qué sucede entónces?

Nadie ignora la incomparable grandeza que adquirió el nombre francés en Oriente con las cruzadas; este nombre vencedor en cien batallas allende los mares, había herido vivamente la imaginación musulmana, y representaba en el Asia el símbolo de lo más elevado y terrible de la fuerza y del valor. No era bastante el hábito de fraile, por respetable que fuera á los ojos de los musulmanes una creencia, desde aquella época hasta á fines del siglo XVII para proteger á los padres de la Tierra santa; era preciso que los franciscanos dijeran que eran franceses; y los religiosos viajeros solo bajo la bandera de Francia encontraban seguridad en los mares. También podía enarbolarse útilmente el pendón de Venecia, porque esta república era muy poderosa en Siria y Grecia.

La familia de los franciscanos en Jerusalem, en Belen, en San Juan del desierto, en Nazaret, en Ramla, en San Juan de Acre, en Sidon, en Trípoli y en Damasco, en otros puntos de la Siria y en el mismo Egipto se componía de religiosos de todas las naciones de Europa, pero eran en mayor número siempre los religiosos franceses. Si el genio de la Francia había sido el alma de las gigantescas empresas llevadas á cabo para libertar el Santo Sepulcro, y habían salido de este país la mayor

Ensánchase inmensamente la esfera de esos sentimientos, y su horizonte es el horizonte del globo, y el espacio en que se agitan, es el espacio en que se mueve la humanidad. La historia nos lo enseña, y la historia y la razón convienen en que cuando estos sentimientos se generalizan hasta tal punto, se enflaquecen y se enervan. Solo la caridad es grande como el espacio, solo la caridad puede alcanzar á todos los hombres, como sin agotarse se repartió entre todos ellos el aura vital. No es esto todo; con la relajación de esos sentimientos locales, digámoslo así, se relaja también el patriotismo; y para los que recordamos con noble orgullo la invasión francesa realizada á principios de este siglo, el patriotismo vale un porvenir de gloria, vale un ilustre é inmortal renombre en las páginas de la historia.

Sin embargo, forzoso es reconocer que la rapidez y facilidad de las comunicaciones están destinadas también á producir importantes y saludables resultados. Merced á ellas el comercio adquiere cada día nuevos elementos de actividad, actividad que redundará en mútuo beneficio de las naciones. Cruzadas estas por los caminos de hierro no es posible ya que la escasez diezme á algún pueblo y que el hambre se desarrolle en una provincia; no es posible, sino en la hipótesis de una carestía general en todos los pueblos, hipótesis absurda é inconcebible, hipótesis, contra la cual se rebela el buen sentido y la confianza, que abrigamos y abrigar debemos, en la providencia de Dios.

Además el contacto de unos pueblos con otros hace que se comuniquen sus adelantos, introduciendo de esta suerte mil mejoras en la condición material de los individuos. Ahí está nuestro siglo, ahí están las épocas que nos precedieron; cotejense, y en su comparación resaltará forzosamente el progreso material de todas las clases de la sociedad. ¿Quién hubiera presumido siglos atrás, que la clase media y aun la jornalera debían elevarse á la altura material en que hoy se encuentran, alcanzando comodidades que en otro tiempo se llamarían artículos de lujo, y que por esta razón solo eran asequibles á los opulentos?

No, no se condene absolutamente la rapidez de las comunicaciones, porque de ellas reportan los pueblos mil mejoras, porque en ellas gana el comercio, y debe ganar por fuerza la influencia católica. Sí, el espíritu católico sabe y sabrá apro-

parte de las cruzadas, también eran franceses los que continuando el mismo pensamiento, velaban en mayor número cerca de los monumentos de la redención. En lugar del trono de Jerusalem, trono enteramente francés, unos pobres sacerdotes de las orillas del Ródano ó del Loira, del Sena ó del Marne subsistían en los sitios conquistados un día con nuestra espada como una pacífica protesta de nuestras desgracias, como una imagen de nuestra antigua dominación y una esperanza para nuestro porvenir. Por esta razón se hablaba la lengua francesa en Palestina, en ese país donde cada rincón de territorio ha visto una página de la antigua epopeya franca de Ultramar. ¿Y quién podrá afirmar que la Francia ha sacado de esto ninguna utilidad para su influencia y engrandecimiento nacional? Hace veinte y dos años que visité la Tierra Santa y no hallé ningún religioso francés, ni oí tampoco hablar en ningún convento de Siria la lengua de los antiguos libertadores del Santo Sepulcro. La patria de San Luis no ha estado desde la revolución representada en la Tierra Santa por la milicia de San Francisco. La dignidad de padre vicario, que de derecho pertenece á un padre de nuestra nación, se ha conferido á otro por medio de la fuerza. La desaparición del idioma francés, digno de sentirse bajo el

vechase de los nuevos medios de comunicación y mandará con mayor facilidad misioneros á todos los países, y hará que en todas las comarcas multiplique sus ecos la voz de la verdad. Roma, capital del orbe católico, podrá sostener más frecuentes relaciones con los pueblos, y el Sumo Pontífice transmitirá con indecible rapidez sus decisiones hasta los climas más remotos. Para los que abrigamos la convicción de que la verdad no ha de perder jamás su imperio sobre la tierra, la rapidez de las comunicaciones es una consoladora esperanza, es una idea que nos halaga y nos hace presentir mayores triunfos para el catolicismo.—M. R.

## Noticias nacionales.

MADRID 14 DE SETIEMBRE.

### REVISTA DE PROVINCIAS.

El espíritu de asociación tan necesario en nuestro país, y que tantos y tan grandes beneficios puede reportar á la agricultura, á la industria y al comercio, acaba de adoptar en la provincia de Barcelona un proyecto notable por más de un concepto. Trátase de colonizar el llano del Llobregat estableciendo en él una población con los recursos necesarios para desarrollar completamente la agricultura. La *Compañía Agrícola Catalana*, que es la autora del proyecto y la encargada de su ejecución, ha destinado el terreno necesario en el punto más á propósito, distribuyéndolo en seiscientos solaras para edificar, de los cuales los de ménos capacidad tendrán la extensión de seis mil palmas cuadradas. En el centro de aquellos habrá una espaciosa plaza con la que comunicarán ocho calles, cuatro de ellas de setenta palmas de ancho.

La compañía tendrá suficientes colonos para el cultivo de sus dilatadas posesiones y verá con gloria convertidos en huerta una considerable extensión de terrenos que hoy día, á lo más, solo sirven para pastos. La facilidad de proporcionarse allí aguas en abundancia es también una circunstancia ventajosísima para los establecimientos fabriles, que en sitios tan propios pueden levantarse con toda la comodidad y conveniencias apetecibles: con ello esos mismos establecimientos que actualmente mendigan un regular local

punto de vista de nuestra influencia, forma además un contraste con el origen mismo del nombre del fundador de los frailes menores. El hijo de Asis, cuya alma abrasó el fuego de la caridad, no se llamaba Francisco sino Bernardo, y la maravillosa facilidad con que aprendió la lengua francesa le valió desde su más tierna edad el sobrenombre de Francisco, (François); quedándole este nombre que convertía en hijo de Francia al que naciera en un pueblo de Umbria, y que ha sido después uno de los nombres más gloriosos de los anales cristianos. Deseamos que la Francia reaparezca bajo los piadosos estandartes de San Francisco de Asis, con esas falanges oscuramente inmortales que se sacrifican á la más gloriosa de las misiones. Se ha abierto recientemente un noviciado en Francia con este objeto y creemos que no faltarán vocaciones y que Dios bendecirá tan santa obra.

### III.

Hemos pronunciado anteriormente el nombre de Roberto de Anjou, príncipe hábil é instruido, amigo del Petrarca y de Bocacio, cuyo largo reinado sirvió de mucho á los intereses de la Tierra Santa. No se limitó á establecer á los franciscanos en Jerusalem, sino que decidió asegurar á los latinos la posesión de los santua-

en las faldas de las montañas, y tienen que colocarse diseminados, como mejor pueden, en las cercanías de Barcelona, buscarán en lo sucesivo una situación mas ventajosa y natural en la marina de Sals.

El proyecto, pues, de que nos ocupamos está destinado á aumentar considerablemente la riqueza del país, y á proporcionar á la capital del Principado, y pueblos vecinos á la misma, un verdadero sitio de utilidad y de recreo.

Otra mejora de menor importancia preocupa en estos momentos á los alicantinos, mejora que ha de influir poderosamente en su comercio. Las obras que se están practicando en el puerto, bajo la dirección del ingeniero de aquel distrito don José Gomez Ortega, hacen diariamente rápidos progresos, viéndose en ellas cifradas las esperanzas de todos los amantes del país.

Una mejora de interés vital para los pueblos, y en la que se encierran los mas grandes elementos de riqueza y prosperidad, la de caminos, ocupa á la mayor parte de las provincias. En Cádiz se verificó el 29 de agosto una reunion del cuerpo municipal con treinta mayores contribuyentes, para deliberar sobre los medios de cubrir el cupo señalado á Cádiz en el reparto de los treinta millones de reales votados por aquella diputación provincial con destino á la construcción de la línea de aquella plaza á la de Sevilla. Entretanto que el gobierno resuelve sobre el expediente que va á elevarse á aquel, se adelantará el exámen de los planos, y aprobados que sean, se cree principiaron las obras en el próximo octubre.

Los trabajos del ferro-carril de Granollers continúan con gran actividad; acaban de cubrirse los edificios destinados para talleres en el pueblo de Clot, habiendo sido conducidos á los mismos un buen número de los coches recién llegados de Inglaterra para el servicio de dicha vía. También se halla muy adelantada la cubierta de zinc del local destinado para cocheras; quedando dentro de breves días espedito el paso del desmonte de San Andrés.

Los adelantos del ferro-carril de Langreo contribuyen notablemente al desarrollo de la industria minera: en todo el mes de agosto se han transportado desde el Carbayin y Bendición por el ferro-carril, 2,711 toneladas de carbon. Últimamente se han adquirido por un rico capitalista algunas pertenencias de minas de carbon en

el valle de Sama; abundantes en filones de mucha potencia y superior calidad, que no se han explotado hasta ahora por falta de caminos y de recursos pecuniarios, y que dicho capitalista se propone explotar á la mayor brevedad: con ello habrá una nueva empresa de explotación que ayudará á hacer frente á los considerables pedidos de carbon que hasta ahora no se han podido llenar.

La construcción de la carretera de Teruel á la corte está próxima á terminarse, y abierta ya en su mayor parte al libre tránsito.

El tiempo se presenta vario é inconstante en la mayor parte de las provincias. En Córdoba á un calor sofocante ha sucedido un tiempo muy fresco impropio de la estación que atravesamos, capaz de poner á prueba la salud mas completa. En Canet de Mar descargó á últimos de agosto tan fuerte tempestad de agua, que en pocas horas los torrentes, rieras y arroyos salieron de sus ordinarios cauces, y penetraron en las habitaciones bajas y en los campos arraucando de cuajo algunos árboles: habiéndose experimentado una tormenta igual en Teruel. En Granada han sido muy fuertes y extraordinarios los calores que se han sentido este verano, y en particular despues de las lluvias de mayo, influyendo la temperatura en la cosecha de trigo que se ha perdido casi toda en su vega.

## Palma 25 de setiembre.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PÚBLICA  
DE LAS BALEARES.

Aproximándose la época de repartir el cupo de la contribución territorial del año de 1854, la Administración ha juzgado conveniente recordar como desde luego recuerda por medio del Boletín oficial, á los ayuntamientos y juntas periciales de los pueblos de la provincia, 1º que según lo dispuesto en las órdenes é instrucciones vigentes, se hallan obligados á trabajar con asiduidad, celo y constancia para preparar y dar por terminadas ántes todas las operaciones estadísticas necesarias para fijarlo con seguridad y acierto, y 2º que formado ó rectificado que sea el anillamiento respectivo, deberán esponerle al público, á fin de que los contribuyentes puedan examinarle y promover en su vista cuantas reclamaciones creyeran justas dentro de los plazos marcados por instrucción, cuidando de hacerlo saber oportunamente por pregon, ó en la forma que se acostumbra en los mencionados pueblos. Palma 25 de setiembre de 1855.—P. O.—Casimiro Urech.

ños desde una eternidad, y dudó que quieran consentir en fijar una fecha á su dominación, por lejana que esta fuera, pues ignoran crasamente y la ignorancia tranquiliza su conciencia. No es ménos cierto que solo desde la segunda mitad del siglo XVI se encuentra la primera huella de una posesión, ó por mejor decir, de una adquisición de los griegos en Jerusalem.

Despues de conquistada la Ciudad santa en 1517 por el sultan Selim, los georgianos que habian obtenido anteriormente la mitad del Calvario, le pidieron que les confirmase su posesión. Los georgianos eran pobres, conservaron poco tiempo esta mitad del Gólgota, y los griegos se hicieron sus herederos á precio de oro. Este es el principio de sus pretendidos derechos. Anteriormente y por espacio de mas de tres siglos un gran número de firmanes de los sultanes de Egipto, soberanos de Jerusalem, habian consagrado los derechos de los latinos, que eran los verdaderos, y que estaban bajo la salvaguardia de Francia. Se conservan treinta de estos firmanes en los archivos de la Tierra Santa. El mismo sultan Selim, que permitió que los georgianos ocupasen en paz una porción del Calvario, declaró en 1558 que debía quedar en favor de los latinos la posesión de todos los demas santuarios.

rios. Saladino, despues de su victoria, habia cedido, como hemos dicho, al rey Guido de Lusitan la iglesia del Santo Sepulcro; otros sultanes, como Akmed Chaan en 1212, Omar en 1215, Akmed Acheref en 1277 y Akmed Barcout en 1510, habian declarado á los latinos legítimos poseedores de los santuarios que ocupaban; pero tuvo el capricho un sultan en 1542 de disputar á los franceses la propiedad de los lugares venerados. ¿Qué hizo entonces Roberto de Anjou? Un año ántes de su muerte compró con dinero los Santos Lugares por un contrato celebrado con el príncipe musulman. El papa Clemente VI glorificó su acción en una bula, y se hace mención de este contrato en los privilegios de los caballeros del Santo Sepulcro.

No nos hemos propuesto seguir paso á paso en las crónicas de Oriente y Occidente los mas insignificantes detalles que tienen relación con nuestra representación religiosa en los Santos Lugares, y en los derechos que por ello ha consagrado la historia, la tradición y los actos públicos; y solamente fijaremos la atención del lector sobre los puntos mas importantes. Si en la actualidad se presta oído á los griegos y armenios cismáticos que han sustituido á la nación francesa en la mayor parte de los santuarios, os dirán que han sido en ellos los due-

### Santo del dia.

SANTA JUSTINA VIRGEN Y MÁRTIR.

Resistiendo esta Santa por medio de la cruz los encantos de la magia, con que san Cipriano quería seducirla, logró al propio tiempo convertir á la religión de Cristo al mismo mago, sellando ámbos con su sangre la fe que habian abrazado. El presidente de Nicomedia, en el imperio de Dioclesiano, mandó echar á las bestias los cadáveres de los santos mártires, que fueron recogidos de noche por unos marineros y trasladados á Roma, donde se les dió sepultura en la iglesia de San Juan de Letran.

### CULTOS SAGRADOS.

Mañana lunes en la iglesia de San Francisco de Asís concluyen las cuarentahoras dedicadas á Sto. Tomas de Villanueva, esponiéndose S. D. M. á las seis de la mañana, reservándose á las siete y media de la noche.

= En la iglesia de la Mision á las cuatro de la tarde se dará principio á la solemne oración de cuarentahoras consagradas á la dichosa muerte de S. Vicente de Paul: la reserva se hará á las seis y media de la noche. Se permitirá la entrada en dicha iglesia á las personas de ambos sexos en los cuatro dias de cuarentahoras.

= En la de San Cayetano al anochecer, despues del rezo de la Corona de la Virgen se practicará la segunda parte del santo ejercicio de la Buena muerte, en la que predicará el Pro. D. Cayetano Ignacio Seguí.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DÍA 26 DE SETIEMBRE.

Sale el sol á las 6 horas y 00 minutos.

Pónese á las 6 y 00

Sale la luna á las 11 y 51 id. de la noche.

Pónese á las 2 y 29 id. de la tarde.

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio día verdadero.

11 h. 51 m.

## AVISOS

BAÑOS DE LA CALLE DE LOS HUERTOS.

Seguirán abiertos hasta nuevo aviso desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde.

= En la manzana 180, número 55, cuesta de Ambros, casa zaguan, hay un segundo piso para alquilar.

= Una nodriza de 24 años de edad, y la leche de 15 meses, desearia encontrar criatura para darle de mamar en casa de los padres de esta: darán razon en can Rey de se sede.

Los griegos apetecian sobremanera la gruta de Belen, creyéndola una presa digna de toda la energía de sus esfuerzos; manifestaron sus pretensiones en 1564 y en 1565; la causa estuvo dos veces en manos del bajá de Damasco, y otras tantas salieron vencidos los griegos: Se unieron con los armenios para llevar la cuestión á Constantinopla. Ocupaba entonces el trono musulman Ahmet, quien pidió el consejo de las autoripades de Jerusalem y espidió á los latinos un firman en el que los reconocia como únicos dueños de la gruta de la Natividad y de la iglesia de Belen. ¿Sabeis lo que es la iglesia de Belen? Es una antigua basilica que los reyes franceses de Tierra Santa habian reparado y embellecido. En ella se consagró rey Balduino I, y este recuerdo era bastante para defenderla contra cualquiera usurpación estrañia. Pero adviértase que la majestad de la historia de Francia no bastará siempre para proteger la basilica de Belen de la codicia de los griegos.

## CORREO DE HOY 25.

El vapor correo *El Barcelones* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las once de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 40 pasajeros.

Ademas ha sido conductor dicho buque de 20 mil duros para esta tesorería de Hacienda pública.

Las noticias de Madrid que hemos recibido alcanzan al 21 del actual.

## Artículo de oficio.

## PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.

## REALES DECRETOS.

Atendiendo á las razones que me ha espuesto D. Pablo Govantes, vengo en admitirle la dimision que me ha presentado del cargo de ministro de Gracia y Justicia, quedando muy satisfecha del celo, inteligencia y lealtad con que lo ha desempeñado.

Dado en Palacio á diez y nueve de setiembre de mil ochocientos cincuenta y tres.—Está rubricado de la Real mano.—El presidente del Consejo de ministros, Francisco de Lersundi.

Atendiendo á las razones que me ha espuesto don Luis María Pastor, vengo en admitirle la dimision que ha presentado del cargo de ministro de Hacienda, quedando muy satisfecha del celo, inteligencia y lealtad con que lo ha desempeñado.

Dado en Palacio, etc.

Atendiendo á las razones que me ha espuesto D. Pedro de Egaña, vengo en admitirle la dimision que me ha presentado del cargo de ministro de la Gobernacion, quedando muy satisfecha del celo, inteligencia y lealtad con que lo ha desempeñado.

Dado en Palacio, etc.

## MINISTERIO DE FOMENTO.

## Reales decretos.

Vengo en admitir la renuncia que de los cargos de presidente del Consejo de ministros, ministro de la Guerra é interino de Estado, me ha presentado el teniente general de ejército D. Francisco de Lersundi, quedando altamente satisfecha de sus distinguidos servicios, y del celo, inteligencia y lealtad con que los ha desempeñado.

Dado en Palacio á diez y nueve de setiembre de mil ochocientos cincuenta y tres.—Está rubricado de la Real mano.—El ministro de Fomento, Agustín Estéban Collantes.

En atención á las especiales circunstancias que concurren en D. Luis José Sartorius, conde de San Luis, diputado á cortes y ministro que ha sido de la Gobernacion del reino, vengo en nombrarle presidente de mi Consejo de ministros y ministro de la Gobernacion.

Dado en Palacio, etc.

## PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.

## Reales decretos.

Vengo en confirmar á D. Angel Calderon de la Barca, mi enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Washington, y senador del reino, en el cargo de ministro de Estado que tuve á bien conferirle por mi Real decreto de 21 de junio último.

Dado en Palacio á diez y nueve de setiembre de mil ochocientos cincuenta y tres.—Está rubricado de la Real mano.—El presidente del Consejo de ministros, Luis José Sartorius.

En atención á las especiales circunstancias que concurren en D. José Castro y Orozco, marques de Gerona, regente de la Audiencia territorial de Sevilla y diputado á cortes, vengo en nombrarle ministro de Gracia y Justicia.

Dado en Palacio, etc.

En atención á las particulares circunstancias que concurren en el teniente general D. Anselmo Blaser, inspector general de carabineros y senador del reino, vengo en nombrarle ministro de la Guerra.

Dado en Palacio, etc.

En atención á las especiales circunstancias que concurren en D. Jacinto Félix Domenech, diputado á cortes, presidente de la Junta de exámen y reconocimiento de créditos atrasados del Tesoro, y ministro que ha sido de la Gobernacion de la península, vengo en nombrarle ministro de Hacienda.

Dado en Palacio, etc.

En atención á las particulares circunstancias que

concurren en D. Mariano Roca de Togores, marques de Molins, diputado á Cortes, y ministro que ha sido de Marina, y de Comercio, Instruccion y Obras Públicas, vengo en nombrarle ministro de Marina.

Dado en Palacio, etc.

He venido en no aceptar la dimision que de los cargos de ministro de Fomento é interino de Marina me ha hecho don Agustín Estéban Collantes.

Dado en Palacio, etc.

## Noticias nacionales.

## MADRID 21 DE SETIEMBRE.

Anoche (18) á primera hora presentó su dimision el ministerio Lersundi-Egaña.

Momentos despues el conde de San Luis fué llamado á Palacio y recibió de S. M. el encargo de formar un gabinete.

Sobre las causas que han hecho perder al ministerio Lersundi la gracia de S. M., descuella el no haber podido impedir la circulacion de escritos altamente injuriosos á personas y objetos respetables: así al ménos lo dice hoy en Madrid todo el mundo.

A la hora en que escribimos estas líneas, que son las dos de la tarde, la situacion de las cosas es positivamente la que sigue:

Los ministros dimitentes están reunidos para despedirse de S. M., y el conde de San Luis que debe jurar á esta misma hora, tiene ya formado su gabinete.

El señor Calderon de la Barca no llegó á jurar su cargo de ministro de Estado en el gabinete Lersundi; segun los enemigos de este, porque mostró cierta resistencia á entrar en el poder sin condiciones, y segun la version de sus mas íntimos amigos, porque aguardaba de un momento á otro su equipaje con el uniforme. Tambien se asegura que S. M. habia manifestado al general Lersundi que recibiria á jurar al señor Calderon de la Barca al mismo tiempo que al ministro de Marina que debia elegirse; lo que dicen que fué la primera señal que tuvo el general Lersundi de que no poseia toda la confianza Soberana.

Al mismo tiempo que los nombres de los nuevos ministros, han circulado hoy (19) por la Corte otros muchos como destinados á ocupar grandes puestos.

Para Capitan general de Madrid se habla del general Pezuela; para Gobernador civil de don José de Zaragoza; para Capitan general de Filipinas del general Pavía; para Director general de infanteria del general Córdoba; y para Capitan general de la Habana del señor Concha (don José.)

El fiscal de imprenta, por su voluntad propia, ha denunciado el artículo que publicó ayer (18) el *Diario Español* contra el general Lersundi.

El 24 del actual debe llegar á Cádiz la reina Amelia, madre del duque de Montpensier. En seguida pasará la Real familia á ver las bodegas de Jerez y hasta el 8 de octubre no entrará en Sevilla.

*Mas sobre el cambio ministerial.*—A las 3 de la tarde han entrado en Palacio para jurar los señores conde de S. Luis, presidente del Consejo, D. Jacinto Félix Domenech, ministro de Hacienda, D. Anselmo Blaser, ministro de la Guerra y D. Agustín Collantes, ministro de Fomento.

El marques de Molins, ministro de Marina y el señor marques de Gerona, de Gracia y Justicia, están ausentes; el último ha debido salir ayer de Granada para la corte.

La *Esperanza* de esta tarde dice: que el candidato para el ministerio de Estado es el señor

Lopez de Córdoba. Esto es que la *Esperanza* le equivoca con el general Córdoba. A la avanzada hora en que escribimos se habla para ministro de Estado de D. Angel Calderon de la Barca, persona muy afecta á S. M.

Esta tarde á las cuatro se reúnen los periodistas moderados y progresistas, de la oposicion, para fijar la conducta que les conviene seguir con el ministerio Sartorius.

Para concluir diremos que todo lo que hoy se refiera á variaciones en el personal de los grandes destinos es prematuro y carece por hoy de todo fundamento.

El 14 salió de nuevo de Cádiz el vapor *Vulcano* al mando del comandante general del resguardo marítimo Sr. Pinzon. Decíase en Cádiz por unos que va á la Coruña, y por otros que su marcha es á Lisboa, á recibir á la ilustre viuda de Luis Felipe, madre de los señores duques de Montpensier.

Ha cesado desde hoy en su publicacion el periódico casi demócrata, titulado *La voz del Pueblo*. En el aviso que ha dirigido á sus suscritores dice que se suspende por otra causa que no las políticas con que ya al lanzarse á la arena contaba que tenia que luchar.

## Noticias extranjeras.

## Paris 18 de setiembre.

Un suplemento del *Correo de Constantino-  
pla*, fechado el 31 de agosto, contiene lo siguiente:

Las cartas de Schumla anuncian que las tropas que llegan con objeto de dirigirse á los puntos que deben ocupar, están animadas del mayor entusiasmo y arden en deseos de batirse con el enemigo que empieza á dejarse ver en las riberas del Danubio en bandas de 500 á 600 hombres. Se dice que desde algunos dias hay cinco mil hombres acampados al rededor de Totragran á tiro de fusil de las avanzadas turcas.—El ejército otomano destinado al combate se eleva actualmente á 393,500 hombres.

Escriben de Belgrado el 4 de setiembre á la *Gaceta de Colonia*:—Reschid-Bajá ha pedido una contestacion definitiva al encargado de negocios de Servia, á fin de saber qué posicion tomara el gobierno de este pais en caso de guerra. La contestacion ha sido que los servios no pueden combatir á los rusos sus correligionarios; pero que el gobierno servio prometia no tomar armas contra la Puerta Otomana. En cuanto á la comision dada á MM. Meyerhoff y Fouton, la contestacion ha sido que el general austriaco habia venido para reconciliar al gobierno servio con la Rusia, y el diplomático ruse para reconciliarle con el Austria.

Se lee en el *Diario frances de Francfort*:—El *Monitor de Wurtemberg*, al anunciar que el emperador de Rusia ha rechazado las modificaciones hechas por la Puerta al proyecto de mediacion de Viena, añade:

El emperador Nicolás está aun dispuesto á aceptar dicho proyecto en su redaccion primitiva, si la Puerta lo acepta igualmente.

Las cartas de Constantinopla presentan la situacion con un colorido belicoso. La Puerta parece estar decidida á sostener las modificaciones.—El *Pais* teme que habrá guerra si la Rusia rehusa toda concesion.